

SOLMAN

Solidaridad Manchega con los pueblos del Tercer Mundo

CIUDAD REAL

BOLETIN N.º 30

NOVIEMBRE - DICIEMBRE 2001



SOLIDARIDAD EN EL 2002



El año pasado, por estas mismas fechas, el título de esta página era "SOLIDARIDAD 2001". Qué bueno fuera que cada año pudiéramos poner el mismo título, porque la solidaridad fuera algo habitual entre nosotros. Tristemente no es así, y si lo volvemos a poner es, sencillamente, para recordarnos que empieza un nuevo año y que el mundo sigue sumido no en la misma situación injusta que el año pasado, sino en la misma injusticia, pero aumentada y no corregida y no sólo en cantidad, sino también cualitativamente. Los fundamentalismos, que, a través de la historia, sólo han servido para paralizarla, se han hecho presentes al inicio de este nuevo milenio. Terminamos un año y empezamos otro cada vez más alejados de la tolerancia: lo nuestro es lo bueno frente a lo de los otros que es lo malo, y así de categóricos, sin términos medios, sin colores intermedios entre lo blanco y lo negro, y, si hay dudas, véanse las torres gemelas o los campos y ciudades de Afganistán. Véanse también a israelíes y palestinos.

Los cristianos de todo el mundo celebramos estos días el nacimiento del Hijo de Dios. En nombre de este Dios, a lo largo de la historia, también se han cometido grandes barbaridades, y es que a los fanáticos y fundamentalistas de turno, no se les ocurre otra cosa que establecer comparaciones entre los dioses, lo cual es el colmo de la intolerancia y lo más contrario a cualquier planteamiento ecuménico. Aunque estaríamos en un error si creyésemos que los conflictos bélicos de todos los siglos, incluido el actual, están motivados por la religión. Por muy poco que nos adentremos en las causas de dichos conflictos, enseguida descubrimos que las verdaderas causas son económicas, a las cuales se les reviste de religión, para justificar más fácilmente lo que por sí mismo sería injustificable.

Posiblemente, en medio de tanto ruido, de tanto deslumbramiento de luces y colores, en medio de tanto adorno exterior, pasemos por alto el

mensaje interior de la Navidad, que desde la transparencia, dulzura, inocencia, humildad, sencillez, ternura y fragilidad de un niño que nace se puede construir un mundo habitable para todos en el que "las lanzas se conviertan en arados", es decir, que los miles de millones que se invierten en armas, se cambien para invertirlos en comida, educación, medicina, etc. para todos y donde "puedan dormir juntos el lobo con el cordero" o lo que es lo mismo, cristianos, judíos, musulmanes, budistas, etc. Esta Navidad, al igual que la de muchísimos años, por los países del llamado Tercer Mundo pasará de lejos la Esperanza.

Desde SOLMAN aprovechamos la ocasión para enviaros a todos un mensaje de paz, al tiempo que os invitamos a que el próximo año sea verdaderamente solidario, desde la justicia y el respeto a todos los pueblos y culturas del mundo.





EN LO QUE ESTAMOS

Durante los últimos meses hemos tenido cierta actividad en SOLMAN, no sé si sabréis que este año la Junta de Comunidades ha adelantado su convocatoria de ayudas para el desarrollo. Las convocatorias anteriores aparecían por estas fechas y finalizaba en febrero, pero ya se nos había anunciado que este año pretendía que la convocatoria apareciese en diciembre para intentar una resolución lo más rápida posible y poder ejecutar los proyectos con mejores plazos, en la página nuestras actividades os comentaremos qué proyectos presentamos este año.

También, y como os anunciamos en el anterior boletín, celebramos el pasado noviembre la Asamblea General anual de SOLMAN, aunque esperábamos la asistencia de un mayor número de socios, la verdad es que resultó bastante fructífera pues salieron unas cuantas ideas que esperamos llevar a buen término, también en la página siguiente os explicamos con más detalle lo que allí decidimos, y este año os pedimos una pequeña colaboración para entre todos hacer nuestra ONG más grande y así difundir la SOLIDARIDAD en nuestra sociedad.

En SOLMAN siempre hemos tenido inquietud por la formación y, sobre todo, en este mundo de la solidaridad, nos parece que es bueno conocer por dónde van los caminos de la economía mundial, la política mundial, y más cercana la de nuestro país, etc, etc.. Esto ha hecho que hayamos iniciado de la mano de Rafael González, un colaborador de SOLMAN, unas sesiones que nos ayudan a debatir temas de actualidad y nos abren los ojos ante temas que nos interesan. La primera sesión fue "Los Caminos de la Solidaridad. El Papel de las ONGD y el Voluntariado", la segunda se tituló "Hacia un nuevo Concepto de Desarrollo" y la tercera "Ese Bonito Cuento del Libre Mercado", si os interesan podéis comunicarnos con nosotros para asistir a la próxima.

Por fin la Junta de Comunidades ha elaborado el primer borrador de la Ley de Cooperación de Castilla La Mancha, como digo es el primer borrador y aún queda mucho por pulir, esperamos que las instituciones oigan nuestras opiniones para que entre todos hagamos una Ley que nos permita hacer una cooperación justa y la mejor posible para todos los Pueblos de Tercer Mundo y para los ciudadanos de Castilla La Mancha.

La semana pasada enviamos a todos los alcaldes de la provincia de Ciudad Real una carta en la que, a petición de la Asamblea General, se les invita a que, como en este tiempo todos están preparando los presupuestos municipales para el próximo año, tengan en cuenta el tema de la Cooperación internacional y la solidaridad con los pueblos empobrecidos de la tierra. Todavía hay muchos municipios que no tienen consignada una partida para la cooperación al desarrollo.

Y bueno, con las fechas que tenemos encima no queremos dejar pasar la oportunidad de agradecer a todos los que desinteresadamente colaboran o han colaborado con SOLMAN y así están contribuyendo a un mundo más justo, como son: Familia Villaseñor, SEUR, Asociación de Vecinos del Perchel, Café-Bar Compay, Javier Palomares...

OS ANIMAMOS A REALIZAR VUESTRAS COMPRAS NAVIDEÑAS EN ESTABLECIMIENTOS DE COMERCIO JUSTO Y OS DESEAMOS FELIZ NAVIDAD.





ASAMBLEA GENERAL

El pasado 28 de noviembre, tal y como teníamos previsto, celebramos la Asamblea anual ordinaria de SOLMAN. No fuimos muchos los que asistimos, sin embargo fue una Asamblea animada por el grado de participación y debate en que se desarrolló, cosa que se agradece, pues, enganchados en el quehacer de cada día, hacemos y hacemos cosas y no tenemos tiempo para pararnos a reflexionar y analizar nuestro actuar.

Después de dar lectura al acta anterior y tras su aprobación, hicimos un repaso de las actividades que estamos realizando, encuadrándolas en los objetivos generales de SOLMAN: colaborar con dinero en proyectos de desarrollo, preparar y enviar cooperantes y realizar actividades de sensibilización en nuestro medio.

Respecto del primer objetivo, se hizo un repaso de los proyectos que, en estos momentos, están en marcha. Al hablar de las fuentes de financiación, es decir, de dónde le llega a SOLMAN el dinero para apoyar los proyectos, constatamos una vez más, que la mayoría de los fondos nos vienen de las administraciones públicas, por lo que consideramos necesario diversificar más nuestras fuentes de ingresos.

En el segundo objetivo, referido a los cooperantes, fue donde se originó un mayor debate. Durante los últimos cuatro años y, a través de los programas de la Junta de Comunidades y de la Diputación de Ciudad Real, SOLMAN ha enviado a 19 cooperantes, con un duración en el país de destino de dos, tres y seis meses. La evaluación, en términos generales, es altamente positiva, aunque creemos que es totalmente necesario un mayor tiempo de preparación. El problema se plantea a la hora de constatar dos realidades, por un lado, la necesidad que los países del Sur tienen de personal y, por otro, ver que no son tantas las personas dispuestas a ir. Ante esta situación se plantean varios interrogantes: si los cooperantes, además de llevar cubiertos los gastos de viajes, alojamiento, manutención, seguro, deberían tener algunas otras prestaciones como, por ejemplo, reconocimiento como experiencia laboral, prestación por desempleo, algún tipo de remuneración económica o, por el contrario, hay que mantener la total voluntariedad. Estas y otras

cuestiones deberán ser objeto de reflexión si queremos dar respuesta a esta situación.

En cuanto al tercer objetivo, también se hizo un repaso de las distintas actividades encaminadas a la sensibilización de nuestra sociedad: Aula de Solidaridad, Ciclo de cine, Intercambio de correspondencia de colegios, Hermanamiento de municipios, etc.

Por último, pasamos al punto de propuestas, ruegos y preguntas. Exponemos, en forma resumida, las principales propuestas:

- *Potenciar una mayor presencia de los problemas y realidades de los países empobrecidos en todos los medios de comunicación: prensa, radio, televisión...*

- *Denunciar más enérgicamente todas las situaciones de injusticia y todas las situaciones que contribuyen a mantenerla.*

- *Aumentar el número de socios de SOLMAN por lo que supone como ingresos económicos y por lo que significa cada socio desde el punto de vista de la sensibilización de nuestra sociedad.*

- *Abrir una tienda de artesanías como ayuda a completar el ciclo de los proyectos de producción y mantenimiento y creación de puestos de trabajo.*

De una forma muy resumida, estas líneas podrán constituir la crónica de la Asamblea, pero, de todas formas, si alguien está interesado en conocer más detalles, siempre se puede recurrir al acta de la misma.

**Agradecemos la colaboración de la
Universidad de Castilla - La Mancha
en la financiación de la impresión
de este número**

**INFORMATE Y COLABORA
C/. Azucena, 19 Entreplanta B
13002 Ciudad Real
Telefax: 926 254 707
e-mail: sol.man@telefonos.es**



LA ESPERANZA

Vivimos en un mundo en el que predominan de forma casi permanente los tonos grises, o más oscuros, como en el presente, con todas las trompetas del Apocalipsis tronando para llamar a la guerra, a las guerras, esa experiencia catártica y destructora de cualquier perspectiva de construcción mínimamente armoniosa de convivencia fructífera. Tal vez siempre ha sido así y la gran diferencia del momento actual es que contamos con amplificadores que llevan la imagen y el sonido al lugar más alejado imaginable, por particular y recóndito que sea su origen. Pero quiero creer que no siempre fue así, y algún que otro ejemplo encontramos si echamos un vistazo a la historia de la humanidad nuestra, tan inmadura, aunque nos parezca, por considerarnos el ombligo del mundo, lo que siempre ha existido, pero incluso aceptando que así fuera sigue siendo posible encontrar indicios, motivos y realizaciones que invitan a la esperanza.

Precisamente los pueblos que hoy percibimos con menos posibilidades encierran un potencial único que es posible no se esté valorando en toda su significación. No estoy pensando, sólo, en sus materias primas, sino en su población, con una media de edad que este otro

lado ya hace muchos años que tenemos olvidada.

Es posible que a corto plazo, y pensando en categorías de particularidad, no veamos la importancia del dato, pero nada es tan decisivo para el futuro como la población. Tenemos un ejemplo claro llevándolo a escala familiar, pues las que tiene más hijos, en un contexto de necesidades cubiertas, son las que logran una mayor cuota de presencia, control y aportación en el núcleo en el que se desenvuelven. Lo mismo puede esperarse, a la larga, en el ámbito mundial. No estamos diciendo, por otra parte, nada nuevo, pues a lo largo de la historia siempre han sido desplazados los pueblos más cultos, poderosos y envejecidos, por otros, tal vez me-

nos preparados, pero con más capacidad de empuje. Esto no excluye, lógicamente, que los pueblos dominados terminen influyendo cultural y socialmente en los recién llegados.

Es a esta esperanza a la que hago referencia en un mundo acomodado, adormecido y carente de una sensibilidad, que se le podría suponer, para captar a los otros como objeto de su atención, no como enemigos potenciales o concretos, sino seres que también tienen su historia particular, su cultura y aspiraciones que hundan sus referencias, en muchos casos, más allá de lo que podemos documentar las nuestras y con los que compartimos, aunque tal vez no nos guste reconocerlo, más de un "registro".





Estamos anclados en ideas y privilegios que han sido concebidos y madurados en un mundo distinto, en aquel en el que la violencia y el poder era posible ejercerlo en un único sentido, pues los que tenían, lo tenían todo y los otros no disponían ni de capacidad de movimiento más allá de su estrecho y próximo horizonte. Pero estas circunstancias han cambiado radicalmente y las estructuras que el mundo desarrollado ha extendido por todo el mundo para su propio beneficio, también han permitido utilizarlas a los demás, de manera que al mismo tiempo que les hacen conscientes de sus carencias, les indican el posible camino a seguir para salir de ellas, tomando conciencia de que el progreso logrado, y los bienes acumulados, también les pertenecen a ellos, aunque sea, en un primer momento, como meros comparsas de la gran representación.

Hoy, que todo parece estar al alcance de la mano, o la imaginación, no se acepta el esquema de la arbitrariedad permanente en las relaciones internacionales y, cuando no queda más remedio, se sufren las imposiciones y humillaciones, pero sólo el tiempo imprescindible para lograr zafarse de la bota que aplasta.

Es en este marco, en este contexto, en el que podemos referenciar la esperanza en



un mundo posible, más abierto, armonioso y solidario.

Dada la estructura de intercomunicación e interdependencia del mundo actual en el que, de una manera u otra, todos dependemos de todos y estamos expuestos a las reacciones airadas o agresivas de la otra parte, por indefensos que podamos considerar a los más débiles, no queda otro remedio que vivir y actuar por consenso. Cualquier otro camino sólo nos lleva a la autodestrucción en un plazo más o menos largo. Pero como hoy queremos hablar de, y desde la esperanza, podemos hacer el esfuerzo de imaginar unos seres humanos particulares, como colectividad y agrupados en estructuras de poder, dispuestos, no a ser generosos, que tal vez sería pedir demasiado, pero sí ser lo suficientemente inteligentes como para compartir la cuota mínima

de abundancia que nos asegure un mundo futuro viable. Es posible, aunque no fácil, que, medidos en esta dinámica, nos sorprendamos a nosotros mismos y lleguemos a entender las causas y motivos por los que deberíamos dejar disponible lo que ahora consideramos como exclusivo, incluido el ejercicio de la justicia y la aplicación del derecho internacional, sin sesgos injustificables. Es la esperanza a la que aludía el filósofo Max Horkheimer, la esperanza de que el mal no tenga la última palabra y aunque a veces no pasa de eso, de ser una esperanza, es necesaria para dar sentido y proyección al mundo concreto que vivimos, tan huérfano de misericordia para con el otro en muchas ocasiones.

Ciudad Real, 2 de noviembre de 2001
Esteban Rodríguez Ruiz



NUESTRAS ACTIVIDADES

Proyectos Aprobados:

- **Mali:** Para un proyecto de promoción de la mujer, el Ayuntamiento de Piedrabuena ha aprobado una subvención de 800.000 pesetas.
- **El Salvador:** El Ayuntamiento de Puertollano nos ha concedido la subvención de 2.300.000 pesetas para el equipamiento de un Centro de Salud para uno de los nuevos asentamientos humanos que se han creado en El Salvador después del terremoto.

Proyectos presentados:

- **El Chad:** Como continuidad de un proyecto de Atención integral en el ámbito de la salud en el hospital y centro de salud de Bebedjia, en el que venimos colaborando durante 3 años, se solicita a la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha para otros 2 años una subvención de casi 36 millones de pesetas.
- **El Salvador:** También a la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha hemos solicitado la segunda fase de un proyecto de puesta en marcha de un matadero y una central lechera, financiado el año pasado. Esta nueva fase consiste en el fortalecimiento de la actividad anterior mediante la compra de un camión, la construcción de una nave para la comercialización y la capacitación técnica de personal. La subvención solicitada está en torno a los 11 millones de pesetas.
- **Perú:** Para la construcción de letrinas en Pueblo Nuevo, Chepén, La Libertad, hemos solicitado a la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha la cantidad de 10 millones de pesetas.

Este proyecto está enmarcado en un proyecto ampli de desarrollo integral de esta comunidad.

De los proyectos que teníamos en marcha, algunos desde el año 2000, podemos decir que están todos prácticamente terminados: la construcción de 30 viviendas en Perú, la construcción de 28 viviendas en Honduras, vivienda digna en Nicaragua, un proyecto de Unidades Productivas Demostrativas y de fabricación de Hamacas en El Salvador, Introducción de agua potable en una comunidad de Perú; Taller de peluquería en Ecuador, Taller de artesanía en Ecuador, Promoción de la mujer en Togo, Alfabetización en Mali, etc.





NOTICIAS

• Durante todo el mes de diciembre ha estado con nosotros nuestro amigo Jorge Pozuelo, natural de Daimiel y vecino de El Salvador desde hace muchos años, allí encontró a Cecilia, su esposa y allí nacieron sus dos hijos. Trabaja como técnico en la ONG salvadoreña FUNDAMUNI/PROCAP, con quienes, desde hace varios años, venimos colaborando en varios proyectos de desarrollo y con quienes, también, han ido varios de nuestros jóvenes cooperantes en los últimos cuatro años.

Aprovechando su estancia, hemos visitado los pueblos de Alcolea de Calatrava y La Solana, municipios que, como sabemos, están hermanados con Corinto y Joateca en El Salvador. Ha sido bastante interesante, pues Jorge ha tenido la oportunidad de darnos la visión de los de allá, que coincide en líneas generales con la nuestra, pero que, siempre, tiene nuevos y diferentes matices, lo cual sirve de enriquecimiento para todos.

También aprovecharemos la ocasión para coordinar, en la medida de lo posible, el tema de la comercialización de productos de artesanía. Ya nos ha traído unas hamacas, fabricadas dentro de uno de los proyectos en el que hemos colaborado. Nuestro compromiso es ayudarles también en la comercialización.

Agradecemos a Jorge su presencia, así como el compartir con nosotros su experiencia.

• Hace un par de semanas, nos visitó la hermana Magdalena, una religiosa comboniana nacida en Baleares y residente desde hace varios años en El Chad. Nos contó cómo la situación del país es cada día más preocupante desde todos los puntos de vista: alimentación, salud, educación, trabajo, etc. Ella trabaja en el hospital de Bebedjia, donde hay unas 80 camas y 2 médicos para una población de más de 200.000 habitantes.

• Como en años anteriores, estamos preparando la séptima edición del Aula de Solidaridad,

actividad que desarrollamos en colaboración con la Universidad de Castilla-La Mancha. Este año será del 18 de febrero al 7 de marzo de 2002 y nuestro deseo es hacerla lo más atractiva y participativa posible. Os enviaremos el Programa.

UNA TAREA PARA TODOS

En el interior de este boletín encontraréis unas hojas de suscripción. Obedece a una recomendación de la Asamblea General por la que se pidió que nos pusiéramos todos una tarea: **que cada socio haga dos nuevos socios de SOLMAN.**

Si cada uno hacemos este pequeño esfuerzo, conseguiremos que un buen número de familias entre en la dinámica de la cooperación y la solidaridad.

Puedes hacer tu aportación en:
BANCO POPULAR ESPAÑOL
Oficina 0075 Sucursal 0213
Cuenta nº: 060-05818-52



Es una Organización No Gubernamental - ONG- con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias entienden la solidaridad como una actitud emancipadora.



¿SUEÑO O PESADILLA?

Anoche tuve un sueño que, poco a poco, se me fue convirtiendo en pesadilla. Soñé que, aunque yo tenía que haber nacido en España, nací por equivocación en un país muy pobre y muy raro llamado Afganistán. Yo era un niño talibán de unos seis o siete años. Mi madre llevaba el "burka". No se le veía la cara y parecía una apicultora. Mi padre tenía un turbante negro y una barba muy grande. Yo me pasaba el día en una escuela con muchos niños y ninguna niña aprendiendo el Corán de memoria y haciendo muchas inclinaciones de cabeza mientras lo recitaba en voz alta.

Pero una noche sonaron las sirenas de alarma y el cielo limpio de mi bello país de Afganistán se tiñó de sangre y de fuego. Cientos de aviones no paraban de lanzar bombas y más bombas sobre nosotros. Mis padres me contaron que eran los americanos, que nos castigaban porque un tal Bin Laden había matado a muchas personas inocentes en unas torres muy altas de Estados Unidos. Todas las noches teníamos bombardeos. Pero, una noche, una bomba muy potente que pesaba más de 900 Kgs. Fue a caer encima de mi casa, que era muy pobre, y, claro, mató a mis padres y a mis hermanos. A mí no me mató, me dejó sin piernas. Pero, como se trataba de un sueño, pues me fui enseguida en una silla de ruedas a protestar ante los americanos y a decirles que nosotros

no conocíamos a ese Bin Laden y que mi familia masacrada era tan buena y tan inocente como lo podían ser los americanos que habían muerto en las torres de Manhattan.

Entonces Bush se puso muy serio y me dijo que mis padres ya no eran mis padres, que ahora se llamaban "daños colaterales"... Yo entonces le enseñé mis piernas amputadas y me dijo que no las llamara piernas, que ahora se

llamaban también "daños colaterales"... Me entró tanta rabia que pegué un salto de la cama y me desperté de pronto. Tan deprisa me desperté que y no sabía si yo era un niño afgano, un hombre español que tenía pesadillas o un simple "daño colateral" que andaba vagando penosamente por las calles de un mundo injusto, inhóspito e insolidario que podía ser un mundo bueno, justo y fraterno si nosotros así lo quisiéramos.

NANA PARA UN NIÑO AFGANO

Duérmete, niño mío,
no veas la sangre,
que están cayendo bombas
por todas partes.
bombas y fuego,
odio negro y metralla
sobre tu cuerpo...
A la nanita nana,
duérmete pronto,
que los grandes del mundo
se han vuelto locos,
se han vuelto ciegos,
quieren matar tu risa
y hasta tus sueños...
Las madres de las torres
están llorando,
todas somos iguales
en este llanto...
en este infierno,
que han creado unos hombres
sin sentimientos.

¿En nombre de qué Dios
se están matando,
si Dios es puro AMOR
como mi canto...?
Como mi niño,
que no puede hacer nada,
débil, sencillo...
¿Cómo me dueles, niño,
en las entrañas...!
Me escaparé contigo
por las montañas...
sobre la nieve,
buscando un mundo nuevo
que ya amanece...
Que el profeta Jesús
está naciendo,
que nazca ya el AMOR
entre los pueblos...
Duérmete, niño,
¡Navidad... Ramadán,
que sean lo mismo...!

Afonso Valverde

